

PATRIMOINE ■ Restauration

L'orgue de Sainte-Croix est parti à Vérone

C'est fait, l'orgue de l'église Sainte-Croix a été démonté. Il a été transporté jusqu'à l'atelier du facteur d'orgue chargé de sa restauration, près de Vérone en Italie.

Dès mercredi matin, 24 septembre, Barthélémy Formentelli, facteur d'orgue, était à pied d'œuvre pour entreprendre le démontage de l'orgue de Bray-sur-

Seine. Né de père Italien, à Courquetaine en Seine-et-Marne, Barthélémy crée et restaure tous types d'instruments de musique à claviers. Pour cette opération très délicate, il était aidé de son épouse et d'un ouvrier italien. Ce très bel instrument qui a su traverser les siècles depuis son inauguration en 1599, a été démantelé pièce par pièce avec une précaution extrême. Emmanuel Marcadet, maire de Bray-sur-Seine, présent sur les lieux, a porté un vif intérêt à l'opé-

ration. Un engin de levage initialement prévu pour descendre les pièces et la partie maîtresse de l'orgue n'a pu intervenir en raison de sa masse. Le sol de la nef reposant sur une cavité, probablement une carrière augmentée ou aménagée en crypte, présente trop de faiblesse pour supporter la masse d'un tel engin de 3 tonnes. Celui-ci risquait d'endommager son dallage voire de l'effondrer. C'est finalement un échafaudage tubulaire, surmonté d'une poulie qui aura eu raison de la situation. La dextérité des employés a permis son installation en deux heures jeudi matin. La majeure partie des pièces composant l'orgue étaient déposées le soir même.

Restauration

Vendredi matin c'était le corps central de l'instrument qui était déboîté de son logement. Braytois et visiteurs contempleront durant un an et demi l'emplacement, laissé neutre sur la mezzanine. Lorsque l'orgue reviendra restauré, Barthélémy Formentelli aura besoin de 3 semaines



Descente de cette pièce factice pour libérer la voie à l'instrument

pour l'installer et l'harmoniser. Celui-ci de conclure en citant Aristote, le philosophe Grec : « *L'harmonie c'est le juste équilibre des contraires !* » C'est grâce à l'action conjuguée de la

municipalité et de la ténacité des membres de l'association ABOR (Association Braytoise pour l'Orgue Restauré) que cette opération a pu se réaliser. Ceux-ci ont su maintenir le cap qu'ils

s'étaient fixé depuis plusieurs années. L'orgue de Bray et probablement la crypte de son église seront un nouvel atout touristique pour la ville et le territoire de la Bassée et du Montois.



L'orgue de Bray mis à nu sera restauré